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特派记者 吕剑波

昨天是南京大学 110周年校庆纪
念日，下午3时，庆典在南京大学仙林校
区举行。今天上午9时，南京大学全球校
友代表大会在钟山宾馆召开。

早在今年年初，南京大学110周年
校庆“序长不序爵”的接待原则，便引发

人们关注。在校庆日益成为政绩工程、形
象工程的今天，南京大学似乎想筹办一
次不同的校庆。
“序长不序爵”如何体现？实施起来

是否有困难？在人们关注的目光中，南京
大学的这次校庆又办得如何呢？

! ! ! !翻开南京大学 !!"周年校庆系

列活动安排"发现庆典仪式很少"而

各类的学术活动却很多#$我们校庆

的口号中就有一条是学术校庆"组

织这些学术活动%讲座%论坛"更能

体现大学的本来含意# &龚跃说'

学生听讲座可换学分
在校庆期间" 南京大学组织了

!!"场高水平讲座" 并向本科学生

发放了(校庆护照&"学生听完一场

讲座可以盖一个章"盖满 #"个章可

以换取 #个学分) 这些讲座的主讲

人"有的是南大教授"也有一些是国

内外的著名学者#

南京大学校长陈骏透露" 未

来" 南京大学将重视对学生个性化

的培养" 学生大一入学后接受通识

教育" 二三年级接受专业化教育"

大四可以结合自己的意愿选择深

造% 跨学科研究或者攻读就业类课

程# 学生在校期间" 可以百分百地

选择全校的课程" 有#到$次选择专

业的机会#

为了做到这一点" 南大将开设

大量新兴课程#陈骏表示"新兴课程

将包括新生研讨课%通识教育课%学

术前沿课以及创业就业课程# 目前

为止已经建立了 %&" 门课程"(原

来" 一个班级只有一张相同的课程

表"但是现在一个班有多少个学生"

就将有多少张课程表" 这将给课程

管理造成很大的冲击" 也是我们现

在面对的困难之一" 要能够制定出

不同的培养方案# &

校友可终身网上学习
今天上午" 南京大学全球校友

代表大会在南京钟山宾馆召开"在

会上" 南京大学向校友们派发了

'"""张网上学习卡#

(南京大学经过多年建设"已经

形成了一个数字化教学资源库# 我

们希望能将这些资源提供给校友分

享#&南京大学网络教育学院院长凌

元元说"(未来" 我们还将把更多的

资源分享给更多的人" 达到知识共

享的目标# &

提供给校友的终身网上学习计

划"包括了南京大学的国家级%省级

精品课程以及很多学术讲座# 校友

可通过网上学习卡上的账号和密

码"随时随地浏览这些教育资源#

!焦点关注"

学术校庆

年长校友优先接待
!月"#日，南京大学汉口路大门

前，从各地赶来的校友纷纷合影留念。
与大门一街之隔的南园生活区门

口，“校友接待处”的牌子十分显眼。一
些由在校学生组成的接待志愿者正在
这里为校友们服务。

"$!% 级化学系的几位校友刚从
校园里走出来，来到接待处的时候，他
们前面还有五六位校友正在等待。这
几位年过七旬、头发花白的校友一出
现，便有志愿者上前问候，随后便被请
到一边坐下，优先办理接待工作。
“这就是‘序长不序爵’的体现，对

于年长的校友，我们尽可能优先安排
接待服务。”南京大学校庆办主任龚跃
说，“此外，%&岁以上的校友，我们还
将提供一对一的服务。”

所谓“序长不序爵”，即只按年龄
排前后排序，不以官位论大小。这一原
则一提出，随即引发全国的关注。
昨天庆典上，学生司仪最先介绍

的是两位最年长的校友———中央大学
教育系 "$'$ 年入学、$! 岁的龚治黄
和金陵大学园艺系 "$(( 年入学、$'
岁的李涛。两位银发校友的出现，引发
现场长时间掌声。“序长不序爵”也在
这一刻得到了更好的体现。

“在朝序爵在乡序齿”
据龚跃回忆，“序长不序爵”的原

则是去年就校庆问题与一些老师展开
座谈时，一位文科院系老师提出的。作
为接待校友的一条重要原则，这 !个
字出现在 )&""年 ")月 )"日的南大
""&周年校庆官方微博上。由于当时
的粉丝很少，开始并没有引起多大关
注。两个月之后，随着网络红人“*+,

教授”的转发和点评，“序长不序爵”逐
渐引起大范围的关注。
“在我们看来这没有什么，其实是

大学精神的一种体现。大学以育人为
主，以人才培养为己任，强调公平平
等。‘序长不序爵’体现的是对全体校
友一视同仁，是对全体校友的尊重。”
龚跃说。

“中国有一句老话：‘在朝序爵，在
乡序齿’。我们把校庆看成是海内外校
友的一次回家之旅，那么‘序长不序
爵’就是理所当然的了。”南京大学常
务副校长张荣说。
据龚跃介绍，校庆接待工作基本

按照两条线进行：对校友按照“序长不
序爵”的原则，对待嘉宾则按照公务礼
仪接待。但在校庆各个方面，“序长不
序爵”的原则都有一定的体现。

比如南大校友信息库的排列顺
序，分别为重要科研奖项获得者、人文
社科大家、艺术大师、文化学者、知名
大学校长，最后才是“党和国家领导人
中的南京大学校友”。
龚跃还提起了另一个细节：!月 !

日，物理学院举行吴有训先生塑像揭
幕仪式。南大的老院士以及该校党委
副书记任利剑等出席了仪式。最后留
影时，老院士们坐在中间，任利剑则站
到了最后排最边角的位置。

回应积极压力不大
南京大学“序长不序爵”原则刚一

提出，便有不少人担心实施起来会压
力重重。龚跃说，“其实南大提出的是
一个大的原则，而不是具体的细节。南
大希望对每个人持有平等的态度，尽
量淡化官本位色彩。”

让人欣慰的是，“序长不序爵”的
原则得到了各地校友的积极回应。
今年 '月 )!日，中央大学南京大

学北京校友会在全国政协礼堂召开庆
祝南大成立 ""&周年大会。这次北京
校友庆祝会上，贵宾席第一排留给年
长者，还有专人给老校友准备茶水。)!
人的“特邀校友名单”，排列顺序从
"&(岁的秦含章、$!岁的丁钊，到 (%

岁的周忠和、((岁的唐越，完全按照
年龄大小依次向下，名单下方括号内
的一行小字写着：尊长不尊爵。
“贵宾席都是特邀校友，来得晚

的，不管是部长还是副部长，全部往后
坐。”北京校友会副会长兼总干事长张
青松教授说。
“北京市市长郭金龙进场时，我们

安排坐在第二排。后来第一排有空位，

郭金龙便坐在了第一排的边上座位
里。”大会主持人之一黄晓燕介绍说，
“对于校领导和政府官员，只介绍南大
党委书记洪银兴代表南京大学过来
了，但对到场的十多位 #&岁以上老校
友都一一点名介绍。”
郭金龙提前离场时，遇上刚刚进

场的吴良镛教授，他赶紧上前搀扶了
一把。当吴良镛、闵恩泽两位院士站到
台上领奖发言时，这种“长幼之序”也
得到体现。“两位老先生互相谦让，都
想让对方发言，结果后来按照长幼之
序，吴老先生年长两岁，先发了言。”黄
晓燕介绍。
“我们在实践‘序长不序爵’原则

时，压力其实并不大。”龚跃说，“因为
南京大学这 ""&年历史中，这一原则
实际上已经融入了我们的学校文化氛
围中了。”

南大去行政化尝试？
“在南大，只有师生之谊、同窗之

情、长幼之序，没有尊卑之分。”南京大
学党委书记洪银兴说。
“序长不序爵”原则提出后，一些

评论认为，这实际上是高校去行政化
的一次尝试。对此，南京大学方面并不
愿多做回应。
“国家本身就是通过行政化一级

一级往下管理，大学作为机构，不可能
躲进世外桃源，脱离行政机构体系。中
国的大学和国外不一样，国外很多私
立大学，中国大学很多是国立公办，肯
定要接受政府管理，只能在行政管理
体系当中，否则不能生存。”南京大学
校长陈骏说。
“我们可以做到的是，在大学内部

行政化不要强化。比如学校里，校长也
好，处长也好，不应该比教授高。学校
的主人是教师教授，主体是学生。我实
际上希望别人喊我教授，更亲切。去行
政化应该是逐步在学校内部管理上，
不要像其他机构那样强化行政管理体
制。”陈骏接着说。

在很多南大人看来，“序长不序
爵”是回归大学精神的举动，是再正常
不过的事。 *本报南京今日电+


